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du 3 mars au 9 avril 2023 
 

Célébrations dominicales 
 

Tous les samedis à 18h 
Chapelle Notre-Dame de l’église St-Henri – Parvis Saint-Henri (en face du numéro18) 

 

Tous les dimanches (et jours de fête) à 11h : 
Eglise du Divin Sauveur av. de Roodebeek 269 à 1030 Schaerbeek 

 

Messes de semaine  (sauf grandes fêtes) 
 

Les lundis, mercredis et jeudis à 18h : 
chapelle Notre-Dame à St-Henri – parvis St-Henri (en face du n° 18) 

 

Les mardis et vendredis à 18h : 
chapelle du Divin Sauveur – rue Aimé Smekens 82 

 
 
 
 
 

 

 

Dates W.E. ou autres DESTINATION DE LA COLLECTE 
4 & 5 mars 2023 Fabriques d’églises 
11 & 12 mars 2023 AOP 
18 & 19 mars 2023 Entraide et Fraternité - Brésil 
25 & 26 mars 2023 AOP 

1 & 2 avril 2023 Entraide et Fraternité - Brésil 
6 ou 7 avril 2023 Chrétiens de Terre sainte 

8 avril 2023 Episol 

9 avril 2023 Ukraine 
 

Si vous ne pouvez participer à nos célébrations, vous êtes vivement invités à virer votre 
participation sur le compte transit de l’unité pastorale GDS BE 10 3630 3383 9704 au nom de 
‘AOP BXL NE GDS Transit’ et de mettre en communication de votre versement la date de la 
collecte et sa destination. Déjà MERCI à vous pour votre aide. 
 

SANS VOUS NOUS NE POURRONS VRAIMENT RIEN FAIRE !  

Messes FAMILIALES le samedi 18 mars à 18h  
& le dimanche 19 mars à 11h à l’église du Divin Sauveur 
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Edito : 
 
22 2 2023 deux temps forts pour notre Mercredi des Cendres ! 
Chers amis du Grain de Sénevé et au-delà, 

Ce mercredi des cendres 22 février nos deux célébrations ont rendu possible la 
participation du plus grand nombre à cette rampe de lancement de notre 
ENTRAINEMENT de Carême. 

En effet, on peut bien dire qu’il s’agit d’un événement qui s’apparente à des épreuves 
sportives … et nous retrouvons bien cette image sous les mots de Saint Paul quand il parle 
de la vie chrétienne à la manière des sportifs de son temps et qu’il ajoute à notre intention 
et attention de courir de manière à l’emporter … et si nous le prenions au mot ! 
Ecoutons-le dans la première épître aux Corinthiens, chapitre 9, versets 24 à 27 :  

24 Vous savez bien que, dans le stade, tous les coureurs participent à la course, mais un 
seul reçoit le prix. Alors, vous, courez de manière à l’emporter. 
25 Tous les athlètes à l’entraînement s’imposent une discipline sévère ; ils le font pour 
recevoir une couronne de laurier qui va se faner, et nous, pour une couronne qui ne se fane 
pas. 
26 Moi, si je cours, ce n’est pas sans fixer le but ; si je fais de la lutte, ce n’est pas en 
frappant dans le vide. 
27 Mais je traite durement mon corps, j’en fais mon esclave, pour éviter qu’après avoir 
proclamé l’Évangile à d’autres, je sois moi-même disqualifié. 
Que pouvons-nous en tirer pour nous et notre entraînement de Carême ?  
1) Le carême ce n’est pas simplement changer de couleur liturgique … passer du vert 

au violet … Le carême ce n’est pas simplement changer l’apparence, l’extérieur … 
souvenons-nous des mots forts de la 1ère lecture de Mercredi des Cendres : DECHIREZ 
VOS CŒURS ET NON PAS VOS VETEMENTS ! On ne gagne pas une course si on n’a 
pas le but en tête et aujourd’hui on voit que les athlètes s’imposent toutes sortes de 
préparations psychologiques, outre les préparations physiques de massage et autres 
pour que leur corps soit au TOP pour donner le meilleur d’eux-mêmes dans la 
compétition … 

Eh bien pour le CAREME : c’est aussi important et j’ajouterais perso, que c’est encore 
BIEN PLUS IMPORTANT. Car il ne s’agit pas d’une course comme tant d’autres … mais 
le but ici c’est d’ACCOMPLIR LE BUT DE NOTRE VIE ! nous cherchons à aller jusqu’au 
bout de notre MISSION de baptisé … le Carême ce n’est rien d’autre que cela … Nous 
reprenons l’entraînement que nous avons vécu pour nous préparer à notre baptême, 
notre confirmation et l’eucharistie et nous cherchons ENSEMBLE à voir si nos manières 
d’être, de penser, d’agir sont conformes au but que le Seigneur nous invite à poursuivre 
ou si il y a encore un peu de travail de conversion des cœurs ! & des esprits ! & des 
corps ! 
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2) Reprenons l’image de l’entraînement … St Paul le sait et c’est encore plus vrai 
aujourd’hui, les athlètes pour atteindre leur but dans les compétitions s’astreignent à 
beaucoup de choses parfois difficiles … Pas moyen de vivre la compétition en 
dilettante … Si on veut VRAIMENT atteindre le but, il faut se donner les moyens … 
Eh bien pour le CAREME c’est la même chose . SI nous voulons VRAIMENT atteindre 
le but que le Seigneur nous lance comme un appel dans la LIBERTE, à nous de prendre 
les moyens pour atteindre le but … 

3) QUELS MOYENS ? Les moyens que le Seigneur nous donne en ce temps de carême 
sont nombreux : détaillons-les quelque peu pour s’y retrouver … D’abord aujourd’hui on 
ne fait plus de sport et encore moins de compétition sans se laisser accompagner par un 
COACH ou même plusieurs … Eh bien pour le carême (comme pour toute la vie 
chrétienne) nous avons le meilleur COACH qui soit c’est l’ESPRIT-SAINT !  

Et je ne dis pas cela en l’air ! Je crois vraiment que c’est l’Esprit de Jésus, l’Esprit du 
Père qui sait ce dont j’ai besoin pour l’entraînement du carême. Il me connaît plus 
profondément que moi-même (intimior mihi me comme le disait St Augustin) et il sait ce 
dont j’ai vraiment besoin et il sait comment me toucher au cœur – si j’acquiesce à sa 
venue en moi et son déploiement – pour que Dieu vienne me reprendre, me convertir, 
me retourner (un peu comme les crêpes du 2 février �). 

4) Maintenant que nous avons l’indispensable COACH, il faut fixer un AGENDA !  

En effet un coach ne va pas vous laisser tout seul sans repères … il va vous aider à 
relire vos manières d’agir, vos conduites sportives, vos manières de vous préparer … 

Eh bien l’Esprit-Saint va nous aider – si nous l’acceptons – à refaire le point. Pour cela 
une condition SI NE QUA NON : l’invoquer … Si nous croyons pouvoir laisser agir 
l’Esprit-Saint en restant à ne rien faire dans notre canapé, cela ne marchera pas …  

L’Esprit-Saint de Dieu ne peut agir que si et seulement si nous l’INVOQUONS ! 
Comment ? c’est très simple, il faut et il suffit de le prier et de l’appeler. Je vous invite 
concrètement chacun des jours de ce carême 2023 à commencer votre journée dès que 
vous ouvrez les yeux à APPELER l’ESPRIT-SAINT : Seigneur Esprit-Saint je viens d’ouvrir 
les yeux, je te remercie pour la nuit qui s’achève et le repos reçu, je te confie cette journée 
et les personnes que je rencontrerai, donne-moi de me laisser habiter par ta présence et ta 
beauté, et qu’ainsi tout au long de cette journée je te révèle ! MAIS vous pouvez le dire en 
vos mots à vous bien entendu … L’Esprit-Saint accueille TOUTE VRAIE PRIERE même 
nos incapacités à le prier … la vraie prière peut être aussi : « Seigneur Esprit-Saint, j’ai 
mal dormi et je suis en retard pour toute une série de choses que j’aurais dû faire mais voilà 
je te donne cette première minute de ma journée pour que tout au long de cette journée, ce 
ne soit pas moi qui soit au centre de tout mais bien plutôt TOI Seigneur et avec Carlo Acutis 
je veux dire « Pas moi, mais Dieu » et essayer de le vivre, VIENS ESPRIT SAINT ! » 
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Vous pourriez aussi reprendre cette belle prière attribuée au Cardinal Suenens :  

Seigneur, dans le silence de ce jour naissant, 
je viens te demander la paix, la sagesse, la force 

je viens te demander ton ESPRIT-SAINT. 

Je veux regarder aujourd’hui le monde 
avec des yeux tout remplis d’amour, 
être patient, compréhensif, doux et sage. 
Voir, au-delà des apparences, 
tes enfants comme tu les vois toi-même, 
et ainsi ne voir que le bien en chacun. 

Ferme mes oreilles à toute calomnie, 
garde ma langue de toute malveillance, 
que seules les pensées qui bénissent 
demeurent dans mon esprit.  

Que je sois si bienveillant et joyeux 
que tous ceux qui m’approchent sentent ta présence. 
Revêts-moi de ta beauté, Seigneur, 
et qu’au long de ce jour, je te révèle. 

ALORS PRETS ? n’attendez pas demain, commencez à prier maintenant … 
c’est facile, car avec l’Esprit-Saint pas de soucis pour la communication : 

TOUJOURS PRESENT, TOUJOURS ACTIF ! 
Pas de problèmes de réseaux ! ALLONS-Y ! 

 
 

 

Au cours du Carême 2023 nous pourrons encore nous rendre solidaire des projets 
d’Entraide et Fraternité avec le Tiers-Monde trois fois : 
 

soit les samedi 18 et dimanche 19 mars 2023 
et le WE des Rameaux, soit les samedi 1er et dimanche 2 avril 2023 
 

Un grand merci à vous pour votre solidarité avec les plus démunis des pays du Tiers-
Monde que nous pouvons ainsi soutenir directement sur place ! 
 

Pour en connaître davantage, voici la référence du site  Entraide et Fraternité   
https://entraide.be/nos-combats/careme-de-partage/documents-de-campagne/   
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- Des temps pour PRIER et CELEBRER 
Messes chaque jour à 18h :  
avec temps d’adoration eucharistique, et prière du chemin de croix le vendredi 
Chapelle Notre-Dame – St-Henri :  
Lundi, mercredi et jeudi à 18h, suivie de l’adoration jusque 19h 
Chapelle Divin Sauveur :  
Mardi à 18h, précédée de l’adoration à 17h30 et  
vendredi à 18h, précédée du chemin de croix à 17h30 

 

Partager la Parole de Dieu : avec le groupe partage et prière (cf. annexe) 
 

Invitation à la prière personnelle : en lien avec la radio RCF ou la télévision KTO 
accessible aussi sur internet ; lieux proches de prière ouverts : chapelle du Divin 
Sauveur, église du Collège St-Michel, chapelle de la clinique St-Michel rue de 
Lindthout, … 

 

Temps de RECONCILIATION sacramentelle : samedi 18 mars de 17h à 17h50 à 
l’église du Divin Sauveur et à la demande lors des adorations eucharistiques et 
après les 2 chemins de croix du vendredi saint le 7 avril et le week-end des 
rameaux avant les messes du samedi 1er avril et du dimanche 2 avril. 

 
- Des temps pour l’AUMONE et le PARTAGE 
Collectes de partage de carême : cf. page 5 de ce journal 
 

Rappel de notre partage avec la Syrie et la Turquie via Caritas international et 
l’asbl de nos voisins de l’église syriaque catholique d’ALEP cf. feuille à l’église qui 
reprend les numéros. 
 

Collectes de matériel de première nécessité via les bureaux de poste : cf. annexe 
 
- Des temps pour JEUNER : 
Le jeûne ne concerne pas que la nourriture … soyons créatifs ? 
 
Voici le jeûne que j’aime dit le Seigneur : Is 58, 6-7 : 06 Le jeûne qui me plaît, 
n’est-ce pas ceci : faire tomber les chaînes injustes, délier les attaches du joug, 
rendre la liberté aux opprimés, briser tous les jougs ? N’est-ce pas partager ton pain 
avec celui qui a faim, accueillir chez toi les pauvres sans abri, couvrir celui que tu 
verras sans vêtement, ne pas te dérober à ton semblable ? 
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COMMENT VAINCRE LES TENTATIONS DE DOMINATION ? 
 

Le Carême de partage nous entraîne au Brésil et nous confronte aux injustices qui sont 
vécues là-bas. Le 12 février 2020, le pape François attirait l'attention sur ces problèmes en 
publiant l’exhortation apostolique post-synodale« Querida Amazonia ». L’exhortation 
apostolique présente les rêves du pape François pour l’Amazonie (7) : « Je rêve d’une 
Amazonie qui préserve jalousement l’irrésistible beauté naturelle qui la décore, la vie 
débordante qui remplit ses fleuves et ses forêts ». Il ajoute que l’équilibre planétaire 
dépend de la santé de l’Amazonie (48).  
 

L’exploitation du Brésil et de l’Amazonie révèle des tentations 
caractéristiques de l’être humain : l’appropriation et la domination. 
Nous aussi, nous pouvons être tentés de nous approprier les 
choses et de dominer les gens. Dans notre consommation, par 
exemple, nous négligeons de comprendre d’où proviennent les 
produits que nous achetons et de savoir s’ils ont été confectionnés 
de manière injuste. Dans nos rapports quotidiens, il nous vient la 
tentation de dominer les autres. Le Carême nous montre que ces 
tentations que nous vivons à petite échelle se reproduisent à 
grande échelle dans le monde et suscitent de grandes injustices. 
C’est ce qu’on appelle le péché social. Nous en sommes 
responsables collectivement.  
 

Nous découvrons dans l’évangile que Jésus a surmonté les tentations grâce au recours à 
l’Écriture. La première tentation, celle des pierres que Satan suggère à Jésus de changer en 
pains, est surmontée par la phrase biblique :« L’homme ne vit pas seulement de pain, mais de 
toute parole qui sort de la bouche de Dieu » (Deutéronome 8,3). 
Dans la deuxième tentation de Jésus, le diable propose à Jésus de se jeter du haut du 
temple, en croyant que Dieu enverra ses anges pour amortir sa chute. C’est la tentation de 
manipuler Dieu de le mettre à mon service. Jésus répond à cette tentation en disant : « Il est 
écrit aussi : tu ne tenteras pas le Seigneur ton Dieu » (Deutéronome 6,16). Jésus rappelle que 
Dieu est plus grand que nous et nous protège des faux dieux, en particulier la richesse et le 
pouvoir.  
Enfin par la troisième tentation, Jésus est entraîné par Satan sur une haute montagne et lui 
montre tous les royaumes du monde et leurs richesses. Il suggère que Jésus se prosterne 
devant lui. Alors, Jésus recevra le pouvoir sur toute la terre. C’est la tentation du pouvoir. 
Jésus répond par le premier commandement, donné à Moïse sur le Sinaï : « Un seul Dieu tu 
adoreras ; c’est à lui seul que tu rendras un culte » (Deutéronome 10,20). Il s’agit d’unifier 
notre vie autour du Dieu unique, au lieu de nous perdre dans des ambitions qui nous rongent 
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et nous détruisent. Le remède au pouvoir, c’est le partage, c’est l’aumône, c’est la solidarité 
avec les pauvres. 
 

Telle est la vie du chrétien, tel est notre devoir de Carême. Par notre contribution au Carême 
de partage, nous contribuons à combattre à notre tour ces tentations, qui sont en nous et 
autour de nous. Nous semons des antidotes aux tentations. Sachons écouter ces messages 
qui nous donnent la grâce d’être solidaires de ceux qui souffrent de l’injustice et d’être libérés 
nous-mêmes de notre participation au péché social. 
 

Jean-Pierre Delville, Évêque de Liège. 
 

Extrait de la brochure « vivre le carême » sur le site d’Entraide et Fraternité 
(Texte transmis par Entraide et Fraternité) 
 

 
Nous reprenons le métier et travaillerons à la suite du carême c’est-à-dire la semaine 
sainte 2023 : soit du dimanche des Rameaux (1er et 2 avril) et jusqu’au dimanche de la 
Miséricorde (15 & 16 avril 2023). 
 

Notre réunion de préparation de la liturgie pour le carême 2023 aura lieu 
le jeudi 16 mars 2023 à 20h15 au n.383 avenue Georges-Henri à 1200 Bruxelles.  
 

Déjà merci à celles et ceux qui nous y rejoindront pour en faire un temps fort de notre vie 
paroissiale du Grain de Sénevé. 
 

Vous trouverez les textes liturgiques de ce temps de l’année A sur le site de www.aelf.org : 
en cherchant les lectures de la messe aux jours concernés : 1er et 2 avril 2023 pour le 
dimanche des Rameaux, 6 avril pour  le jeudi saint https://www.aelf.org/2023-04-
06/romain/messe , 7 avril pour le vendredi saint https://www.aelf.org/2023-04-
07/romain/messe , 9 avril pour la vigile pascale au soir et pour le dimanche jour de Pâques 
https://www.aelf.org/2023-04-09/romain/messe . 
 

N'hésitez pas à reparcourir aussi la Lettre pastorale de notre évêque cf. sur le site  
https://www.catho-bruxelles.be/wp-content/uploads/2022/10/Capture-decran-2022-10-11-
164254.jpg où nous continuerons encore à puiser une petite phrase ou l’autre pour 
accompagner chacun des jours de notre cheminement de la Semaine sainte au dimanche 
de la Miséricorde les 15 et 16 avril 2023. 
 

N’hésitez pas à découvrir ces documents et rejoignez-nous pour en reparler ensemble le 
16 mars prochain. 
 

A bientôt donc, 
Ab Michel Rongvaux 
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s’étaient retrouvés le samedi 28 janvier après-
midi accueillis par nos amis gréco-catholiques de 
la rue de l’Orient et le groupe de Marie de la 
paroisse St-Jean-Chrysostome.  
 

Le groupe des jeunes Meekados va pouvoir rejoindre 
le groupe FONDACIO qui organise le week-end des 4 & 5 mars un week-end pour vivre 
autrement et entre jeunes intitulé : Vas-y,	lance	toi	!	… à deux pas des Gilles de Binche 
à l’abbaye de Notre-Dame de Bonne-Espérance à Vellereille-les-Brayeux. 
 

www.fondacio.be      WE 11-14 ans "Vas-y, lance-toi!" (google.com) 
 
 

SAMEDI 18 MARS 
Notez bien la prochaine rencontre 
avec tout le groupe des Meekados au grand 
complet …  et avec tous les jeunes de Bruxelles 

 
QUAND ? :  la rencontre aura lieu 
 le SAMEDI 18 mars 2023. 
 Elle commence à 9h30 et continue 
 jusque 17h sur place. (retour vers 18h) 
 
OÙ ? Elle aura lieu au collège 
 Matteo RICCI à Anderlecht. 
 Bld Poincaré 67 à 1070 Bruxelles 
 
Rendez-vous à 8h30 devant la statue du Maréchal 
 Montgomery (au square Montgomery) 
 

POUR QUOI ? 
Cette année c’est… K-TOH-LANTA !  Une journée pleine de défis vous y attend ! 
Seulement, ferez-vous les bons choix ? 
En effet cette année, l’importance de FAIRE DES CHOIX (même des petits choix) sera le 
thème mis sous la loupe ! 
 

Pour avoir une réponse à cette question intrigante rejoignez-nous ! 
Pour toute information, prenez contact avec 
Pour GDS : Nathalie Gavazzi - 0472 452 936 - nata_gav@yahoo.it  
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- Rencontre du groupe MEEKADOS  
jeunes confirmés des UP d’Etterbeek et du GDS et d’autres du même âge : 
Retraite samedi 4 et dimanche 5 mars 2023   
Grande journée avec tous les jeunes de Bruxelles le SAMEDI 18 MARS 
Contact GDS: Nathalie Gavazzi - Tél. 0472 452 936 - nata_gav@yahoo.it  
 

- Rencontre du groupe des JMJ LISBONNE été 2023 :  
Pour les jeunes entre 16 & 35 ans : pour la suite :  
plus d’infos … auprès de Sœur Françoise Coppieters  srfrancoisecopi@live.be  ou le 
Père Philippe Berrached philippeberrached@hotmail.com	

	

- EALU (Equipe d’animation liturgique) 
Préparation de la semaine sainte jusqu’au dimanche de la miséricorde : 	

 

Jeudi 16 mars, à 20h15 salle 383 (cf. page 8) 
	

- Partage biblique du Carême avec le groupe Prière et Partage de l’UP GDS :  
 

Mardi 7 mars, mercredi 15 mars et lundi 20 mars à 20h  
salle paroissiale - Av. Georges- Henri 383, 1200 Woluwe Saint-Lambert.  
 

Pour toute information s’adresser au Père Armel via son adresse mail 
otarmel17@gmail.com ou par téléphone au 0466 344 609 

 

- Rencontre Equipe BAPTÊMES UP Grain De Sénevé  et  
PAROISSE Ste-FAMILLE de l’UP de la Woluwe :  

 

réunions prévues le mardi 14 mars et le 11 avril à 20h  
prendre contact avec le Père Istvan Havas (0487 61 40 63) 

 

Lieu : salle paroissiale av. Georges-Henri 383 – 1er étage 
 

- Rencontres du groupe du CATECHUMENAT ADULTE  
Grain de Sénevé et UPW 

 

Dimanche 19 mars 2023 
16h45 rendez-vous à la chapelle DS - 17h     Temps de prière 
17h30 av. de Roodebeek 269 à 1030 Bruxelles 

 

Pour toute information s’adresser au Père Armel via son adresse mail 
otarmel17@gmail.com ou par téléphone au 0466 344 609 

 

- Réunions de « VIE MONTANTE »  
Deuxième lundi du mois à 14h chez Michelle Campé – Tél. 02 732 62 27 
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- Groupe de PARTAGE BIBLIQUE « TIMOTHÉE » 
Premier lundi du mois de 16h à 17h30 – 6 mars et 3 avril 
Contact : Tony et Viviane Jacques de Dixmude  -  02 779 88 63 
 

- Groupe de PARTAGE BIBLIQUE ET CONVIVIAL chez les sœurs de St-André 
Pour les 18 – 35 ans  Un vendredi soir par mois à 20h – Av. Lambeau 108  
Contact : 0478 49 26 47 

 

- INVITATION : pour nos aîné(e) s à un temps de RENCONTRE AMICALE précédée 
d’une messe le 2ème lundi du mois à 14 h 30, 11 rue Jacques Hoton à la salle 
paroissiale de la Sainte-Famille à 1200 Woluwe-St-Lambert  (Merci de prévenir Marie 
Chabotier de votre présence au 02/ 771.63.75) 

 
 
 

Petite info pour un beau concert spirituel … RUAH signifie ESPRIT ! 
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Le 20 février, des représentants de la délégation épiscopale belge ont effectué une visite de 
solidarité fraternelle de quatre jours en Ukraine. La délégation comprenait : Mgr Jean 
Kockerols, auxiliaire de l’archevêque de Malines-Bruxelles, Mgr Lode van Hecke, évêque de 
Gand, Mgr Lode Aerts, évêque de Bruges, et Mgr Johan Bonny, évêque d’Anvers. Ils étaient 
accompagnés de l’Administrateur apostolique de l’Éparchie Saint Volodymyr le Grand de Paris, 
Mgr Hlib Lonchyna, du Chef du Bureau épiscopal de l’Eparchie, M. Ségolène Mykolenko, et du 

Vicaire épiscopal de l’Eparchie en Belgique, le 
Père Ivan Danchevskyy.  

Le voyage de la délégation a commencé par une 
visite de la maison de la Congrégation des Sœurs 
Servantes de l’Immaculée Vierge Marie à 
Varsovie. La supérieure provinciale, Sœur 
Magdalene, a rencontré la délégation et a raconté 
aux évêques l’histoire de la Congrégation en 
Pologne et les défis posés par le grand nombre 
de réfugiés dans le pays.  
La délégation s’est ensuite rendue à Kiev. 

Le 21 février, la délégation est arrivée dans la capitale de l’Ukraine. À la gare, ils ont été rejoints 
par Mgr Hlib Lonchyna, administrateur apostolique de l’éparchie Saint Volodymyr le Grand de 
Paris, qui était arrivé en Ukraine une semaine auparavant.  

Les évêques belges ont commencé leur séjour de quatre jours par une rencontre avec le Père 
et chef de l’ÉGCU (Église Gréco-Catholique Ukrainienne), Sa Béatitude Sviatoslav, dans sa 
résidence de Kiev. Le patriarche a souhaité la bienvenue aux invités et les a remerciés en 
particulier pour leur courage et leur bravoure à venir en Ukraine à la veille de l’anniversaire du 
début de l’invasion à grande échelle, malgré les rumeurs et les risques réels d’escalade ces 
jours-ci. 

« L’année de cette guerre insensée et sacrilège, comme le dit le pape François, est en train 
de passer. On dit que les Russes préparent quelque chose. Mais la présence de nombreux 
amis qui viennent nous rendre visite nous donne le courage de traverser cette épreuve. Le 
fait même que je sois en vie est un miracle », a déclaré Sa Béatitude Sviatoslav au début de la 
réunion.  

Présentant les membres de la délégation, Mgr Johan Bonny a noté que près de la moitié de la 
Conférence épiscopale belge était arrivée en Ukraine. En Belgique, a-t-il dit, il y a huit évêques 
diocésains et trois évêques auxiliaires. « Au nom de tous, nous vous envoyons nos 
salutations. Nous compatissons à ce drame dans votre pays. Beaucoup d’Ukrainiens sont 
aussi venus chez nous, moins qu’en Pologne et en Allemagne, mais quand même 
beaucoup. Nous essayons de bien les accueillir », a-t-il déclaré. 
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Selon le père Ivan Danchevsky, 55 000 
réfugiés ukrainiens sont arrivés en 
Belgique, dont 1 500 à Gand, où il est 
pasteur. 
Mgr Johann Bonny a souligné le ministère 
de Mgr Hlib Lonchyna et de son 
prédécesseur, Mgr Borys Gudziak, qui 
rencontraient souvent les évêques en 
Belgique. Ainsi, au cours des dernières 
années, une coopération fructueuse a été 
établie pour trouver des églises, soutenir 
les familles, etc. Monseigneur Johan a également mentionné le ministère des prêtres gréco-
catholiques en Belgique. « Il est bon que la structure de base – prêtres, églises – était déjà en 
Belgique au moment de la guerre. Ainsi, nous avons pu répondre plus rapidement à ce défi », a 
déclaré l’évêque d’Anvers, remerciant également le chef de l’ÉGCU pour ses adresses 
quotidiennes que, comme il l’a souligné, les évêques belges lisent chaque jour. 
Sa Béatitude Sviatoslav a remercié la délégation des évêques belges pour leur présence et ce 
qu’ils ont fait pour le peuple ukrainien, les réfugiés ukrainiens qui sont venus « jusqu’aux confins 
de l’Europe occidentale ». Il a ensuite raconté comment il a survécu à l’invasion à grande 
échelle du 24 février 2022 et comment l’Église a commencé à sauver des vies humaines, 
ainsi que les atrocités commises par les Russes en Ukraine. Le chef de l’ÉGCU a souligné 
que non seulement l’armée ukrainienne professionnelle, mais aussi les gens ordinaires se sont 
levés pour défendre la patrie. Il a raconté plusieurs histoires de l’étonnante résistance des 
Ukrainiens, en particulier dans les localités du nord du pays. Le Primat a également noté la 
coopération coordonnée entre les églises et les organisations religieuses, en particulier 
dans les premiers mois de la grande guerre. 
Après la rencontre avec Sa Béatitude, la délégation s’est rendue à l’église catholique romaine de 
Saint Alexandre, où elle a rencontré l’évêque ordinaire de Kyiv-Zhytomyr, Vitaliy Kryvytsky, et a 

célébré une sainte messe. 

La messe a été dirigée par l’évêque 
Vitaliy, qui a noté que, même si c’était 
la veille du Carême, la messe était 
festive et joyeuse car de nombreux 
évêques sont venus et ont participé à 
l’office. 

Après la messe, au cours du dîner, les 
invités ont eu l’occasion de discuter 
avec l’évêque Vitaliy et d’en apprendre 
sur la vie de l’Église catholique romaine 
en Ukraine aujourd’hui, sur son histoire 
de plus de 700 ans et sur les relations 
entre les religions en Ukraine. 
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En outre, Mgr Vitaliy a parlé du Conseil ukrainien des églises et organisations religieuses, un 
organisme interconfessionnel créé en 1996 pour coordonner le dialogue interconfessionnel en 
Ukraine, et de la récente visite du Conseil au Saint-Père. 

À la fin de la réunion, Mgr Vitaliy a remercié l’Église belge, représentée par les évêques en visite, 
pour le soutien et l’assistance qui ont été et continuent d’être fournis. 

 
 
 

Publié le 23/2/2023 par Redaction Cathobel 

 
Dans sa volonté de proximité fraternelle avec le peuple ukrainien, la délégation de 
quatre évêques catholiques belges a rencontré le métropolite orthodoxe de Kiev et 
de toute l’Ukraine.  
 

Les évêques belges ont échangé 
sur la complexité de la situation de 
l’église orthodoxe_(c)pomisna.info  
Le rôle de l’Eglise orthodoxe russe 
Son Eminence Epifani, chef de l’Église 
orthodoxe autocéphale d’Ukraine, 
ainsi que le métropolite Oleksandr de 
Perejaslavl et Vishnev ont échangé 
avec la délégation épiscopale belge 
sur les conséquences de la guerre 
mais aussi sur le rôle de l’Église 

orthodoxe russe dans cette guerre.  
A la lumière de ce dernier point, le métropolite Epifani se distancie de la position pro-russe 
du Patriarcat de Moscou. Selon lui, ce dernier « de par ses dirigeants et ses porte-parole, 
soutient pleinement l’agression maléfique de la Russie contre l’Ukraine ». 
 
« Outre le fait que Kirill Goundayev est l’un des créateurs de l’idéologie répréhensible de la 
‘paix russe’, il a également créé ce système selon lequel l’Église orthodoxe russe est 
devenue un département sur la religion pour le gouvernement russe », a déclaré le chef de 
l’Église orthodoxe d’Ukraine (OCU), à ne pas confondre avec l’Église orthodoxe 
ukrainienne (UOC) dont le chef est le métropolite Onufri, résidant au monastère de la 
Grotte. 
Son Éminence a remercié ses invités pour leur visite et leur aide et leur a demandé de prier 
pour l’Ukraine. 
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« En cette période inhabituelle d’épreuves, 
nous demandons à tous les chrétiens du 
monde entier de nous soutenir. L’État 
demande une aide militaire et nous 
demandons la prière, qui est, après tout, 
notre arme contre le mal », a noté le 
métropolite Epifani. 
 
NG avec communiqué  
 
Moment partagé de dialogue et de fraternité entre les quatre évêques belges et le 
métropolite Epifani, à sa résidence, la Maison Métropolitaine_(c)Pomisna.info 
 
 
 

  
 

Mgr Gintaras Grusas président du Conseil des conférences 
épiscopales d’Europe ? a pris la parole – au nom de tous les 
évêques catholiques européens - ce vendredi 24 février 2023 
– jour anniversaire de l’invasion de l’Ukraine par la Fédération 
de Russie. Il a dénoncé le droit international « piétiné dans un 
terrible scénario de guerre » et a renouvelé l’appel des 
évêques à la communauté internationale « afin qu’elle 
œuvre pour faire taire les armes et arrêter ce conflit ». 
Les évêques européens et les communautés chrétiennes 

continuent de prier pour les victimes de cette guerre et leurs familles ; proches de 
ceux qui souffrent de ces actes de violence, ils se sont engagés dans un réseau de 
solidarité pour soutenir le peuple ukrainien. 
Les évêques annoncent que tout au long de ce Carême, une messe sera célébrée dans 
tous les pays d’Europe à tour de rôle pour invoquer la paix en Ukraine et prier pour 
ceux qui sont morts à cause de la guerre. Les évêques européens, souligne le 
communiqué, exhortent à poursuivre les efforts de solidarité et s’engagent à bâtir une 
Europe « enfin réconciliée dans une paix juste obtenue grâce aux efforts de tous ». 
Les évêques européens ajoutent qu’ils s’associent à l’appel lancé par le pape François 
au début du Carême pour que « ceux qui ont autorité sur les nations s’engagent 
concrètement à mettre fin au conflit, à obtenir un cessez-le-feu et à entamer des 
négociations de paix ». Une paix « construite sur des décombres – a répété le Pape – 
ne sera jamais une véritable victoire ». 
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 « L’esprit d’abnégation de nos Frères syriens m’a frappé » 
 

Publié le 20 février 2023 par Redaction DE TERRE SAINTE MAGAZINE 
 
Le Custode de Terre Sainte revient sur la situation en Syrie, dix jours après le séisme et alors que les 
franciscains se démènent pour venir en aide à plus de 4 000 personnes à Alep. Une interview réalisée 
par nos confrères de Terre Sainte Magazine.  

Père Custode, le tremblement de terre en Syrie a immédiatement mobilisé les communautés 
franciscaines présentes dans la région pour apporter aide et soutien à la population locale. A quoi 
ressemble la situation à la lumière des dernières nouvelles que vous avez reçues ? 

Je suis en contact quotidien avec tous les Frères 
qui vivent actuellement en Syrie. La situation à 
Damas est dans l’ensemble calme, car la ville n’a 
pas été fortement touchée par le tremblement de 
terre. Toutefois, nos Frères y accueillent des 
personnes déplacées en provenance des zones 
les plus touchées et qui trouvent refuge à la Casa 
Nova (un hôtel pour pèlerins, ndlr), une structure 
rattachée au Sanctuaire de la Conversion de saint 
Paul. 
 

A Alep la situation est certainement bien plus grave, car la ‘furie’ du tremblement de terre est venue 
s’ajouter à la dévastation causée par plus de dix ans de guerre, donnant ainsi le coup de grâce à de 
nombreuses structures qui avaient déjà été gravement endommagées par les mortiers, les 
bombardements… 
Sous la coordination du Père Gardien, le Frère Bahjat, nos Frères y prennent en charge 
quotidiennement près de 4 000 personnes, réparties entre le Terra Sancta College, qui est 
actuellement le lieu où se trouvent la plupart des évacués, la paroisse des franciscains et la structure 
d’Er-Ram. A Lattaquié aussi il a fallu accueillir immédiatement des personnes évacuées, lesquelles ont 
été logées dans des salles paroissiales. Dans toutes ces villes, il ne s’agit pas uniquement de fournir un 
toit, il nous faut également essayer de les pourvoir de nourriture : surtout à Alep, où sont distribués 
4 000 repas par jour. 
 
Quelles sont les communautés les plus touchées en Syrie? 

La situation la plus dramatique est enregistrée dans les villages de la vallée de l’Oronte, dans la région 
d’Idlib, car c’est la zone la plus difficile à atteindre et celle où le tremblement de terre a frappé le plus 
fort. Là, les dégâts causés par le séisme ont empiré de façon exponentielle une situation déjà critique 
en raison de l’isolement de la région et du fait qu’elle est sous le contrôle des djihadistes. 

F. De Grazia et S. Giuliano 17 février 2023 pour Terre Sainte Magazine.  
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Dix jours après le séisme et alors que les franciscains se démènent pour venir 
en aide à plus de 4 000 personnes à Alep. 

Interview réalisée pour le site de la Custodie de Terre Sainte et publié ici 

Père Custode, le tremblement de terre en Syrie 
a immédiatement mobilisé les communautés 
franciscaines présentes dans la région pour 
apporter aide et soutien à la population locale. 
A quoi ressemble la situation à la lumière des 
dernières nouvelles que vous avez reçues ? 

Le frère Khokaz donne de la nourriture aux personnes 
réfugiées dans les locaux du monastère Saint-François à 
Alep     ©Andre Tedori/TawqMedia/Custody 

Je suis en contact quotidien avec tous les 
Frères qui vivent actuellement en Syrie. La situation à Damas est dans l’ensemble calme, 
car la ville n’a pas été fortement touchée par le tremblement de terre. Toutefois, nos Frères 
y accueillent des personnes déplacées en provenance des zones les plus touchées et qui 
trouvent refuge à la Casa Nova (un hôtel pour pèlerins, ndlr), une structure rattachée au 
Sanctuaire de la Conversion de saint Paul. 

A Alep la situation est certainement bien plus grave, car la ‘furie’ du tremblement de terre 
est venue s’ajouter à la dévastation causée par plus de dix ans de guerre, donnant ainsi le 
coup de grâce à de nombreuses structures qui avaient déjà été gravement endommagées 
par les mortiers, les bombardements… 

Sous la coordination du Père Gardien, le Frère Bahjat, nos Frères y prennent en charge 
quotidiennement près de 4 000 personnes, réparties entre le Terra Sancta College, qui est 
actuellement le lieu où se trouvent la plupart des évacués, la paroisse des franciscains et la 
structure d’Er-Ram. A Lattaquié aussi, il a fallu accueillir immédiatement des personnes 
évacuées, lesquelles ont été logées dans des salles paroissiales. Dans toutes ces villes, il 
ne s’agit pas uniquement de fournir un toit, il nous faut également essayer de les pourvoir 
de nourriture : surtout à Alep, où sont distribués 4 000 repas par jour. 

Quelles sont les communautés les plus touchées en Syrie? 

La situation la plus dramatique est enregistrée dans les villages de la vallée de l’Oronte, 
dans la région d’Idlib, car c’est la zone la plus difficile à atteindre et celle où le tremblement 
de terre a frappé le plus fort. Là, les dégâts causés par le séisme ont empiré de façon 
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exponentielle une situation déjà critique en raison de l’isolement de la région et du fait 
qu’elle est sous le contrôle des djihadistes. 

Dégâts dans l’église de Yacobieh, au nord 
de la Syrie ©Custodie de Terre Sainte 

En ce moment, l’un de nos frères, le 
Frère Louai, suit la situation à 
Yacoubieh et dans les villages voisins. 
L’église de Yacoubieh elle-même est 
inhabitable et nos structures sont 
endommagées et peu sûres. Là-bas, la 
plupart des gens ont perdu leur maison. 

En ce moment la Custodie de Terre 
Sainte promeut une campagne de 
collecte de fonds pour la Syrie à 

travers deux canaux, celui de l’Association Pro Terra Sancta et celui de l’Economat 
de la Custodie. Comment cette aide va aider les Frères et le peuple syrien ? 

L’aide économique et financière peut aider les Frères syriens car elle leur permet d’acheter 
les produits de première nécessité qui sont fondamentaux dans cette situation. A Alep, le 
gouvernement lui-même aide notre communauté en fournissant du diesel, du gaz et de la 
nourriture, car distribuer quatre mille repas par jour est une mission extrêmement prenante. 
Si je peux me permettre une boutade, Jésus a multiplié les pains et les poissons pour 5 000 
personnes, mais il ne l’a fait que deux fois dans les Evangiles : ici, nous devons subvenir 
aux besoins de toutes ces personnes tous les jours. 

Grâce à ces collectes de fonds, chacun peut faire sa part : les particuliers peuvent ainsi 
nous aider à fournir les produits de première nécessité. Bien sûr, nous ne sommes pas les 
Nations Unies. Ce que nous faisons est une goutte d’eau dans l’océan, mais au moins 
quelques centaines de personnes peuvent avoir un toit sur la tête, une couverture, un repas 
chaud. 

« Jésus a multiplié les pains et les poissons pour 5 000 personnes, mais il ne l’a fait que 
deux fois dans les Evangiles : ici, nous devons subvenir aux besoins d’autant de personnes 
tous les jours » 

De nombreuses initiatives de solidarité ont été mises en place et ces gestes sont 
émouvants : dernièrement, j’ai été contacté par la compagnie de théâtre amateur d’un 
village du Trentin (Italie) où des enfants et des jeunes ont fait don de la totalité de la recette 
d’une représentation théâtrale au profit des victimes du tremblement de terre. C’est là un 
signe que les gens sont sensibles, et que tout le monde peut aider. 



 19 

Nous avons appris que quelques Frères sont sur le point de partir pour aller soutenir 
le dur labeur des Franciscains de la communauté d’Alep. 

En effet, quelques jeunes frères partiront pour relayer ceux qui sont déjà sur place. Moi-
même, dès que je le pourrai, j’essaierai de rendre visite aux Frères et aux populations 
locale pour les encourager. Il est nécessaire et fondamental que les personnalités 
institutionnelles soient également présentes. 

Pour ce qui est du sujet très délicat des sanctions contre le gouvernement de 
Damas, vous avez vous-même suggéré ces derniers jours que nous devrions opter 
pour une solution intelligente d’assouplissement des sanctions. Pensez-vous que 
nous allons dans cette direction ? 

Les États-Unis ont déjà décidé de suspendre les sanctions pendant 180 jours et c’est là 
une chose très positive. Espérons que l’Europe fasse de même, et, surtout, que ces 
sanctions qui empêchent l’aide humanitaire, qui sont immorales et inhumaines de mon 
point de vue car elles touchent les gens ordinaires, la population civile et les groupes les 
plus faibles, soient suspendues. 

Ce qui m’a le plus frappé, c’est l’esprit d’abnégation dont nos Frères ont immédiatement fait 
preuve. 

La situation en Syrie était déjà critique avant le tremblement de terre : ici, les gens vivent 
avec 50 dollars par mois, le carburant et l’électricité sont rationnés… Qui parmi nous 
résisterait dans une telle situation? Qui parmi nous aujourd’hui serait capable de vivre avec 
une ou deux heures d’électricité par jour? Ou avec le pain rationné? Il faut voir les choses 
sous l’angle de la dignité humaine, de la dignité de la personne. 

Y a-t-il un aspect particulier de cette situation extraordinaire et dramatique qui vous 
a le plus frappé ces derniers jours ? 

Ce qui m’a le plus frappé, c’est l’esprit d’abnégation dont nos Frères ont immédiatement fait 
preuve. Dès les toutes premières heures, après avoir surmonté la peur qui les avait envahis 
eux aussi, ils n’ont pas ménagé leurs efforts et ont travaillé sans relâche pour accueillir les 
réfugiés, consoler ceux qui avaient perdu un être cher, aller rendre visite aux survivants 
dans les villages. 

Ils ont partagé et continuent de partager la souffrance et les sacrifices des populations, et, 
en même temps, ils ont ouvert grand les portes des monastères. Quand ils m’ont 
demandé : que devons-nous faire ? J’ai moi-même dit : « Mettez à disposition tout ce que 
vous pouvez », car cela fait partie de notre choix de vie. Face au danger, aucun d’entre eux 
n’a jamais fait passer son propre bien et sa sécurité personnelle avant le bien et l’aide des 
autres.  



 20 

Tu es maman, tu as envie de prendre 
un peu de temps pour toi et avec le 
Seigneur, dans la joie ? 
Sois la bienvenue à la Marche des 
mères à Banneux, les 25 et 26 
mars. Près de Marie, nous aurons la 
chance de nous ressourcer dans la 
nature, de nous rencontrer, de 
partager, de rire et de prier. 

Rdv à Banneux le samedi 25 mars à 10h. Soit pour la journée et soirée du samedi, soit 
pour tout un w-e, jusqu'au dimanche 26 mars 16h30. Nous marchons une douzaine de km 
par jour, en petits groupes. Logement sur place. Infos et inscription : 
www.marchedesmeres.be 
 

 
 

Responsables pastoraux - Prêtres  
 

Abbé Michel RONGVAUX – Responsable de la Paroisse Unité Pastorale Grain de Sénevé 
michel.rongvaux@skynet.be  – 0486 70 53 91 

Père Armel OTABELA – coresponsable pastoral pour la Paroisse UP Grain de Sénevé 
otarmel17@gmail.com   – 0466 344 609 
 

Equipe Pastorale de la Paroisse UP Grain de Sénevé 
 

Outre les 2 prêtres nommés, en sont membres : Ariane Calmeyn, Christiane De Muylder, 
Claire Skalmowski, Marie-Chantal du Bois, Raphaël Bonaert, Sébastien Petit, Sylvie 
Beauvois & Xavier De Muylder. 

 

Secrétariat de la Paroisse UP « Grain de sénevé » 
 

- Antenne du Divin Sauveur : du lundi au vendredi : 10h à 12h  
mail : paroisse.ds@skynet.be  
avenue de Roodebeek 269 à 1030 Schaerbeek - Tél. 02 734 11 94 

 

- Antenne de St-Henri : mardi et jeudi : 9h30 à 11h  
mail : paroissesainthenri@gmail.com 
parvis St-Henri 18 à 1200 Bruxelles - Tél. 02 734 47 63 

 

Site Internet : www.graindeseneve.be 
 


